
占用公共空间，影响采光、通风，底层可能贬值

……对许多低层住户来说，老小区加装电梯“不是很划

算”。然而，在市区山水嘉苑小区，就有一户家住 1 楼

的住户不仅签字支持加装电梯，还主动劝说住在对门

邻居签字配合，让这个小区加装电梯多了许多邻里温

情。

这名主动签字的户主今年 86 岁了，名叫刘寿南，

是一名企业退休职工，也是一名抗美援朝的老兵，曾在

战场上立过二等功。

6 月 27 日晚上 7 点左右，记者来到刘寿南老人的

家，提起加装电梯，老人说的最多的一句话就是“为大

家服务，我有点损失不算什么！”

根据这幢楼的结构特点，初定的设计方案是把电

梯加装在外面的空地上。为此，需要将现有楼梯间的

窗户和窗户所在的那一面墙拆除，改成电梯的进出

口。这对刘寿南家里的采光通风都会有一定的影响。

“这些都不算什么。”刘寿南说，自己住在一楼，平

时上下楼比较方便，但是在高层也会有老人，如果没有

电梯他们上下楼会很不方便。“加装电梯是好事，政府

还有这么好的鼓励政策，我虽然有一点损失，但是大家

都方便了，我觉得值得。”刘寿南说。

不仅自己支持安装电梯，老人还主动去做了自己

对门邻居的思想工作。多年邻居，两家关系一直都非

常和睦，平时有困难也都会帮衬。老人签字后，主动告

诉邻居自己签字支持加装电梯的事情，并和邻居说了

自己的看法。被老人主动为他人着想的精神感动，103
的业主也爽快地签字同意加装电梯。

目前，老人所在的 21幢 2单元的 12户住户全部都

已经签字同意加装电梯。

在记者的请求下，刘寿南老人的老伴程冬兰从房

间柜子里拿出了一个她小心珍藏了几十年的袋子，里

面装着刘寿南年轻时候的各种荣誉证书和勋章。

记者翻开老人抗美援朝时的二等功功劳证，在立

功事迹一栏，这样写道“在**（字迹不清），一贯埋头苦

干，克服困难，从没叫苦，保持高涨情绪。服从领导，带

病工作。……”时隔多年，证书里面的字迹和印章已经

有些模糊，许多字已经很难辨认，但这些话老人却记得

清楚。抚摸着这些已经明显发黄的荣誉证书，刘寿南

说：“为集体，为大家，应该的！这些都不算什么。”

记者了解到，山水嘉苑小区总共有 57个楼道，其中

提交了加装电梯意向书的楼道有近 50个，21幢 2单元

是其中第一个所有住户都签字同意加装电梯的楼道。

“邻居们都方便了，我吃点小亏不算什么”

全体签字，住在一楼的老人不仅自己签字还劝说别人，成功了

记者 朱剑 俞文斌 通讯员 陈俊 徐晓宁

在距离中山街两三百米的小巷子里住着这样一

户人家，儿子名叫曾志强，自一出生就被确诊为脑

瘫。他们家在二楼，可是只要外出的话，就几乎要耗

尽他们一家全身的力气。“装电梯是我做梦都在想的

事，不想让爸妈这么辛苦。”曾志强吃力地蹦出这几

个字，努力地表达着自己的想法。

曾志强今年 23岁，如今在丽水电大读计算机科

学与技术专业。

在昏暗而狭小的客厅角落里，摆放着一张书桌

和椅子，还有一个简易书架，那是曾志强读书学习的

地方。

“这段时间，他基本在客厅里活动，偶尔看看电

视，大部分时间都在上网课，已经一个月未出门了。”

曾志强的妈妈毛丽君看着坐在轮椅上的儿子眼里满

是心疼：“他的脑子是清晰的，但四肢残疾，腰、腿、手

一点力气都没有，做什么基本都要我们在旁边协

助。现在不用去上学，基本天天闷在家里头，只有生

病了或者要理发了，才肯下一次楼。”

“小时候还好，体重轻，我能背着他下楼，现在年

纪大了背不动，只能用双手拉着他的两臂，一步一步

地挪下去，走到楼下的时候，身上的衣服基本也被汗

水浸透了。”爸爸曾华慧今年 58岁，头发已经有些花

白。全家都指着曾华慧在丽水百货大楼当保安的收

入撑着这个家。

从小学到初中再高中，直到如今的电大，为了曾

志强的求学之路，曾华慧和毛丽君比其他父母花更

大的精力和时间。这段期间，很多人都劝他俩再生

一个，每当这时，夫妻俩的态度却一贯坚定：“我们一

直把儿子当正常人看待，不抛弃不放弃，也不会再生

了，我们会陪伴他长大。”

如今，看到儿子选择学习计算机专业，学会了用电

脑，他们打心里高兴，“我不知道我们还能陪他多久，希望

他能学点技能，生活能够自理，学会照顾自己。”说这话

时，毛丽君的眼眶里有些湿润。

前段时间社区里的老旧小区都在报名加装电梯，市

政府还为此出台补助政策，这让他们又有了一个新的期

盼。

在曾志强还小的时候，他们也经常带着他出去溜达，

但现在儿子越来越重了，腿部关节也愈加变形，想带他下

楼父母已是心有余而力不足。

“要是有部电梯，我们可以直接推着轮椅下楼就好

了，我们楼道不少人也都报名了，只不过还有一户人家没

同意。”毛丽君说，真的很想让儿子到防洪堤上看看清澈

的湖水、湛蓝的天空，还有公园里的草地和人来人往，他

一个人在家里真的很孤独。”

据了解，曾志强一家所居住的泰山弄 28号是上世纪

80年代建造的老民房，一个楼道共 6层 12户。曾志强楼

上的邻居郭阿姨告诉记者，他们已于 6月 20日晚上召开

过协调会，目前已有 11 户签字同意安装电梯，为避免加

装电梯对低层住户造成外出通行及采光的影响，大家一

致决定采用支钢架、做天桥式电梯的方案。不过仍有一

低层住户担心加装电梯后房价贬值，所以不同意装。

“我们这个楼道有 7户都是 70岁以上的老人，还有曾

志强这样的特殊家庭，对于加装电梯的需求尤其强烈，这

户居民的思想还有待转变，需要一个过程，我们也会继续

劝说，也希望相关部门也能介入，促成这件事情。”郭阿姨

说。

“装电梯是我做梦都在想的事，不想让爸妈这么辛苦”

一户不同意，近在咫尺的梦想，搁浅了
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在这里，由于一户的拒绝，一个脑瘫孩子“出去看看”的梦想，搁浅了。
在这里，因为一户的主动礼让，一幢楼住户的电梯梦，就要实现了。
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